

PAULINA NAZAL, COMISIONADA GENERAL DEL PAÍS EN LA EXPO 2025:

La negociadora de TLC que ahora empuja a Chile desde Osaka

MANUEL FERNÁNDEZ BOLVARÁN

Desde Japón

Paulina Nazal perdió a su padre hace más de 10 años. Era mitad venezolano y mitad chileno, y trabajó toda su vida en proyectos de instalaciones de gas en Venezuela. Su madre se formó como profesora de educación básica, pero trabajó en diferentes cosas y hoy goza con lo que hace su hija, la comisionada de Chile en la Expo Osaka 2025.

Su madre fue fundamental en los comienzos de su carrera, cuando empezó a tener una agenda de viajes intensa y necesitaba apoyo en el cuidado de sus hijas. Hoy, esa parte está un poco más resuelta. Con su marido por 29 años, el exsuperintendente de Bancos Eric Parrado, se apoyan en la tarea familiar. Sus hijas ya tienen 24, 21 y 15 años, y las más grandes pueden apoyar a la menor.

No solo eso. Fue su madre quien le entregó el mejor consejo que ha recibido en su vida: "Siempre ser de una línea en la vida, ser sencilla y respetar a todas las personas por igual. No sobreentusiasmarse, porque tienes un puesto alto hoy, porque a veces estás más arriba, pero mañana puedes estar en otra posición".

En su caso, esa línea es que, más allá de su pensamiento político, se considera una persona que siempre trabaja "por el bien del Estado de Chile". Si bien fue nombrada a cargo de la Dirección de Relaciones Económicas Internacionales (DIRECON) de Cancillería por Michelle Bachelet en su segundo gobierno, cuando asumió Sebastián Piñera forjó una muy buena relación con su sucesor, Rodrigo Yáñez, a tal punto que fue convocada para ser la secretaria ejecutiva del Apec 2019 en Chile.

Alcanzó a trabajar casi un año. Renunció, pues su marido fue nombrado economista jefe del BID, por lo que se mudaron a Estados Unidos a inicios de 2019. La cumbre de líderes de Apec en Chile terminaría cancelándose por el estallido de octubre de

Vive en Estados Unidos con su marido y sus tres hijas. Desde allí viaja a Japón con frecuencia por su labor como comisionada para el pabellón de Chile en la Expo Osaka, donde este mismo sábado recibirá a la Esmeralda con un amplio grupo de empresarios.

Paulina Nazal y el equipo nacional de la Expo Osaka trabajan para atraer inversión a Chile.

mente, de coordinación con el mundo público, privado y con la organización de la Expo. Tiene reuniones casi a diario con el equipo permanente del pabellón de Chile y le ha tocado viajar regularmente a Japón desde su hogar en EE.UU.

Su rol en el TPP

Dice que ya perdió la cuenta de cuántos tratados de libre comercio (TLC) le ha tocado negociar a nombre de Chile. "¡Son muchos! Y una vez que los cierras, después se tienen que seguir actualizando... ¡Solo con China ya llevamos cuatro upgrades de los acuerdos!", exclama Nazal, economista por la Universidad de Chile con un máster por la U. de Nueva York, mientras se alista para una intensa jornada en Osaka, la ciudad que es sede de la Exposición Universal 2025, más conocida como Expo Osaka.

El cielo está nublado esta mañana de viernes. Y se espera que este sábado el puerto nipón acoja con lluvia al Buque Escuela "Esmeralda", que será recibido por una delegación de 53 empresarios organizada por la CPC y liderada por su presidenta, Susana Jiménez. Iniciarán la "Semana de la Minería" en la Expo Osaka, uno de los momentos estelares de Chile en el evento. En su calidad de comisionada general de Chile en la Expo, Nazal es la responsable de que todo funcione bien en el pabellón de Chile para que, como ella insiste, "el mensaje llegue".

¿Cuál es el mensaje? "Que si estamos aquí es porque esto le va a traer beneficios a Chile", afirma y detalla que su trabajo tiene tres grandes objetivos: que la marca Chile se posicione en Japón, que crezcan y se diversifiquen las exportaciones de bienes y servicios nacionales a ese país y, principalmente, atraer inversión.



ILUSTRACIÓN: RODRIGO VALDÉS

ese año. En cierto sentido, quedó con la espina clavada.

Hasta Japón

En marzo del año 2024, la llamó el canciller Alberto van Klaveren para ofrecerle liderar la participación chilena en Osaka 2025. "Me pilló de sorpresa. Pero algo que me entusiasmó mucho es que mi nombre no solo surgió desde el Gobierno. Me recomendó también la Sofofa. Y me gusta que sea así, bien transversal", afirma.

Desde entonces, su vida se ha convertido en "un torbellino". Su rol es, principal-